

Tribune de M. Jacques Chirac, Président de la République, à "International Herald Tribune" du 25 janvier 2003, sur la mondialisation, le rôle du Groupe des 8 et sur les principes à aborder lors de la réunion du G8 à Evian (responsabilité, solidarité, sécurité, démocratie).

POUR UNE MONDIALISATION ÉQUITABLE

Au moment où la France prend la Présidence du G8, l'heure est venue pour les pays industrialisés de chercher à réunir les conditions de la croissance et de la prospérité pour l'ensemble du monde et pas seulement pour eux-mêmes. Je pense que le rôle du G8 n'est pas de dicter sa loi au monde. Il est d'éveiller les consciences, d'inciter à l'action, de donner des impulsions. Parce qu'elle ouvre à l'humanité la perspective d'une destinée commune, la mondialisation nous rend interdépendants. Les pays les plus industrialisés ne peuvent sans danger ignorer cette réalité.

A Evian, du 1er au 3 juin, la France proposera à ses partenaires un Sommet orienté autour de quatre principes : responsabilité, solidarité, sécurité et démocratie.

1°) Responsabilité

La France propose que les pays du G8 affirment à Evian les principes qu'ils entendent respecter pour une économie de marché responsable et tournée vers un développement durable.

La mondialisation favorise la croissance et le développement mais elle nourrit aussi des déséquilibres menaçants, pour l'environnement de la planète et pour les pays pauvres. Une réaction s'impose.

Responsabilité en matière de transparence des entreprises et des intermédiaires financiers.

Responsabilité en matière sociale ou éthique, en évitant les rapports de force abusifs, en interdisant les atteintes à la personne humaine ou en luttant davantage contre la corruption.

Responsabilité à l'égard de l'environnement, trop souvent exploité ou saccagé, en accroissant nos efforts pour promouvoir la recherche scientifique et l'innovation technologique.

En agissant de façon responsable, nous éviterons les dégâts les plus criants de la mondialisation.

Ainsi renforcerons-nous la confiance, donc la croissance, tout en transmettant à nos enfants des modes de production et de consommation plus respectueux de notre planète.

2°) Solidarité

Avec la mondialisation, nos destins sont liés. L'avenir des pays riches devient indissociable de celui des pays pauvres. C'est ce qu'expriment les partenariats conclus l'année dernière à Johannesburg et à Monterrey, au Mexique. Pour éliminer la pauvreté, les pays en développement s'engagent à conduire des politiques saines et les pays riches s'engagent à ce que les ressources nécessaires à leur développement ne leur fassent pas défaut et à construire les conditions structurelles de leur croissance. A Evian nous devons faire vivre cette nouvelle alliance pour le développement durable.

Cette exigence nous fait un devoir de réussir le redémarrage de l'Afrique. Nous appliquerons les dispositions du plan d'action exceptionnellement ambitieux qui a été adopté lors du Sommet du G8 au Canada l'année dernière, avec les Chefs d'État africains initiateurs du Nouveau Partenariat

pour le Développement de l'Afrique.

Nous devons aussi travailler sur l'un des objectifs les plus significatifs adoptés à Johannesburg : diviser par deux d'ici 2015 le nombre de personnes qui n'ont pas accès à l'eau potable ou à l'assainissement.

Nous devons aussi trouver un accord pour améliorer la santé des populations démunies. Il est inacceptable que des millions de femmes et d'hommes à travers le monde ne puissent accéder, faute de moyens, aux médicaments et aux traitements. Nous devons agir pour des raisons humanitaires £ mais c'est aussi un problème économique et de sécurité. Nous disposons de traitements contre le sida, la tuberculose, le paludisme et d'autres maladies infectieuses. Des solutions existent et nous devons nous entendre, à Evian, pour les mettre en oeuvre.

3°) Sécurité

A Evian, nous devons intensifier les mesures contre le terrorisme international. Le G8 a déjà contribué à la lutte contre ce fléau dans le cadre de l'ONU et des institutions internationales compétentes. Nous avons adopté des décisions de principe pour améliorer la sécurité des transports, renforcer la lutte contre le financement du terrorisme et l'accès des terroristes aux armes nucléaires, chimiques ou bactériologiques. Nous pouvons faire plus.

4°) Démocratie

Nous avons besoin d'un mécanisme de dialogue large, associant des pays émergents et des pays pauvres. J'ai engagé des contacts afin que la réunion d'Evian commence par un Sommet rassemblant environ vingt-cinq Chefs d'État et de Gouvernement du monde entier, pour une libre discussion sur la mondialisation et la gouvernance mondiale.

Je veille aussi à ce que la préparation du Sommet d'Evian donne lieu à un dialogue organisé et soutenu avec ce qu'il est convenu d'appeler la société civile conformément à l'exigence démocratique.

La mondialisation favorise l'émergence d'une société dans laquelle chacun veut s'exprimer sur toute sorte de questions et dans laquelle agissent non seulement les Etats, mais aussi les entreprises et les organisations non gouvernementales.

Je suis favorable à l'émergence d'un pôle social de la mondialisation et je prends connaissance avec un intérêt particulier des débats de Davos et de Porto Alegre.

Aujourd'hui, l'humanité se découvre une destinée commune. Il dépend de nous tous qu'elle s'oriente vers le meilleur, c'est à dire la réalisation universelle des idéaux de démocratie, de justice, de prospérité et de bonheur qui sont nos valeurs fondamentales.

Jacques CHIRAC